

EL RADICAL.

DIARIO DE CASTELLON.

Año I.

PRECIO DE SUSCRICION.—400 milésimas al mes en Castellon y fuera.—El pago adelantado.
PUNTOS DE SUSCRICION.—En la imprenta del periódico y en la Administración, Caballeros, 14.

Martes 5 de Abril de 1870.

La correspondencia y reclamaciones deberán dirigirse al Director del periódico. No se devolverá ningún original que se remita a esta redacción. No se publicarán los originales anónimos.

N.º 87.

Castellon 5 de Abril de 1870.

ESTUDIOS ADMINISTRATIVOS.

I.

Considerada la administracion, no en abstracto, ó como si dijéramos, analizando el conjunto de sus bases, de sus preceptos determinantes de los lazos y relaciones entre el estado y sus miembros; sino en la aplicacion práctica de ellos, es inmensa su importancia, y digno su estudio de ocupar, con toda preferencia, á los agentes del poder ejecutivo, encargados de velar por la observancia de sus disposiciones, despojándolas á veces con prudente mesura de la severidad y acritud que en determinados casos pudieran afectar los intereses públicos.

La ilimitada diversidad de los actos administrativos, el prodigioso número de materias sobre que pueden recaer, de índole distinta, de aspiracion diferente por parte del poder, y la absoluta imposibilidad de asimilarlos estableciendo un punto de partida seguro é inalterable; ha producido

la falta de una teoria general de la ciencia, adquiriéndose m. s. bien por la esperiencia; por el manejo constante de los negocios; el tacto gubernativo que Alvarez Osorio llama *don del consejo*.

No se entienda por esto que nosotros calificamos de incoherentes en el fondo las doctrinas, ó que por la variabilidad, y fluctuacion de los orígenes que pueden distinguir cada sistema; creamos difícil la organizacion administrativa. Tan lejos de eso aceptamos en principio caracteres cardinales esencialmente propios de ella, y que en un tecnicismo riguroso constituyen sus leyes generales.

Sin ir mas lejos, y tendiendo la mirada sobre los dos opuestos extremos de la existencia sobre esos linderos ineludibles que ha de pisar la humanidad en su constante carrera, vemos á la administracion como centinela avanzada en los umbrales de la vida; cuidar de las generaciones, y depositarlas despues en la tumba velando por sus frias cenizas. Es decir, que seres aun no nacidos, entidades que aun no han venido al mundo positivo, son objeto privilegiado de sus actos, ora perfeccionando en las aulas públicas las ciencias

médicas, preparando con la obstetricia un resultado favorable á los partos; ora creando esos asilos de maternidad, simbolo eminentemente consolador de la caridad cristiana, en que el infortunio; la víctima de una infame seducción, la virtud pudorosa y resignada encuentran mangos cariñosas que cubren con un velo impenetrable la desgracia, la miseria, la horfandad; en que instituciones piadosas se dedican incansables á proporcionar alimento al tierno niño que abandonó una madre despiadada, educándole despues hasta que pueda adquirir con el sudor de su frente recursos proporcionados para asegurar su porvenir.

Y no se limita á estas medidas la solicitud y cuidado esquisito de una administracion celosa y previsora. Ella establece escuelas de instruccion pública, echando el cimiento á una educacion ilustrada, que comienza por ir fijando en la niñez las santas verdades de una religion divina, las máximas de una moral pura; y termina devolviendo á los padres de familia jóvenes instruidos en los fundamentos rudimentarios ó elementales de cuantas luces adquieran despues en las respectivas carreras ó profesiones. Ella amplía y conduce al complemento esa misma educacion en

46

los sesos. Hacia quince días que no recibian racion alguna! En lo general faltaba el pan por espacio de ocho días, y cuando se les daba consistía en una racion de tres onzas de panizo y salbado. Su situacion llegó á tal punto, que se encontraban en un estado completo de idiotez é insensibilidad: no se conocian los unos á los otros, no pensaban en nada mas que en pedir pan: si los comisionados lo tenían en la mano para repartirlo se abalanzaban á ellos, yaun cuando levantaban el palo para amedrentarlos, ó les daban de latigazos, bajaban la cabeza para ver si podian arrebatárselo.

No fué menos cruel é inhumano el trato que dieron á los infelices prisioneros de Benifasá. En pocos días murieron sobre 600. Cuando se les permitia salir al cementerio para respirar mejor atmósfera, corrian como un rebaño hambriento en busca de las malvas, y escababan la tierra como los javalies para comer las raices de los árboles. Mas aun. Llegó á tal punto la ferocidad, que los bárbaros que les custodiaban llamaban á las puertas de los calabozos, les enseñaban panes, y cuando alargaban la mano tísica y demacrada para cojerlos, los retiraban entre brutales carcajadas comiéndolos á su presencia. Y no contentos con eso, diariamente se repelían dos actos cuya reseña hace estremecer.

Como solo bebian agua cada veinticuatro horas cuando les sacaban de los calabozos les conducian en pelotones á guisa de manada de animales; y

45

tiempo trascurrido, y de las vicisitudes á que naturalmente está espuesto el hombre, no ha logrado extinguir esa marca cruenta que grita como una maldicion suprema, ese infeliz fué prisionero de Cabrera.

Cuando los de Herrera fueron conducidos á Cantavieja, entraron todos descalzos y cubriendo la mayor parte sus carnes con pedazos de esteras viejas.

Para que no escitaran la compasion de los habitantes se les trasladó al convento de Montesanto de Villaluengo, arrojándoles sobre duro suelo, incomunicándolos, y estorbando que las madres a pesar de sus lágrimas y sollozos llevaran á sus hijos un pedazo de pan ó una pobre camisa. ¡Cómo podrán disculpar los adoradores del Tigre ese acto incalificable, por que no hay frase bastante enérgica ni dura que pueda darle su verdadera significacion!

Escualidos y enfermos como estaban fueron trasladados á Beceite, y en el camino fueron asesinados mas de doscientos. El que se sentaba cansado, moria á bayonetazos: al que caía desfallecido le aplastaban la cabeza con grandes piedras, dejándoles insepultos. Asi murió el Juez de 1.ª instancia de Hija D. Ramon Alcaide, y así perecieron tambien muchos oficiales y soldados. En esas marchas tambien se apaleaba á los bagajeros que ofrecian su acémila ó el apoyo de su brazo á los moribundos. Estaba esto en armonia con los

las Cátedras de segunda enseñanza, en las de las Universidades, formando hombres ilustres que han sido y son la gloria de una sociedad que saluda sus nombres con admiración y respeto. Ella dá hospitalidad á la indigencia, á la ancianidad agobiada por el peso de los años, y de los achaques; trabajo al obrero, protección al génio, estímulo á la industria, confianza al comercio, recogiendo en cambio la abundancia y baratura para que los pueblos atiendan á sus mas precisas necesidades, para que la vida sea mas interesante con los goces del lujo, para que, en una palabra, la existencia social en su gradacion resista á una monotonía intolerable. Si el aspecto encantador de las poblaciones opulentas, si el aura embalsamada de los jardines, llevan al alma estas sensaciones dulcísimas; si se amengua, debilita ó estingue la acción deletérea de las epidemias, si el aseo y limpieza son consideradas como necesidades apremiantes para una higiene salvadora; si presas de la muerte nuestros cadáveres son depositados en el sepulcro, durmiendo el sueño eterno sin que sean profanados, obra es de la administración.

Hé ahí por qué acertadamente decíamos que no carecía la ciencia de caracteres permanentes que arreglados en la práctica por leyes eficaces, ofrecen condiciones de estabilidad, cualquiera que sea el movimiento de los principios. En todo país civilizado serán aceptables y nunca caerá sobre ellas el sudario del olvido, las doctrinas que tiendan á dar impulso y progresivo desarrollo á los objetos que hemos reseñado.

Mas al entrar en otras regiones, al ocuparnos de la organización administrativa, encontramos diferencias radicales en la civilización, que deben ser aprovechadas para poner en armonía los derechos colectivos con los del poder que gobierna. Así se concibe fácilmente la variación en las leyes, que deben tomar en cuenta siempre las si-

tuaciones en que se encuentra el país, la movilidad constante de cada uno de los elementos sociales, la creación de necesidades nuevas que responden á intereses también nuevos, tal vez en oposición con el orden establecido; los adelantos y progresos, en fin, de cada uno de los ramos que constituyen la riqueza; para obrar sin lastimarles, tomar la iniciativa cuando convenga, ó dejar obrar la actividad individual cuando se agita y mueve por una senda provechosa. La máxima de *dejar obrar ó no gobernar demasiado*, carece de exactitud en el fondo, como dice el ilustre Calmeiro.

De lo dicho se deduce que la administración ha de distinguirse, aun en la esfera de acción, por cualidades peculiares que fundamenten sus actos, y que sin perder en las formas la flexibilidad tan indispensable para llenar su elevada misión, robustezcan su marcha, estableciendo esa conexión íntima que debe brillar entre sus obligaciones y deberes, y los derechos sociales que representa.

Campo inmenso se nos presenta, si podemos desarrollar nuestras ideas en los estudios que hemos hecho sobre las materias, que aunque en lonjanía, hemos avanzado en las precedentes observaciones. Ensayemos nuestras fuerzas, y si el objeto no se consigue, culpa será de nuestro ingenio, no de la voluntad.

Cada día se va fortaleciendo mas la idea que han concebido algunos hombres importantes, y apoyando la mayor parte de los liberales de buena fe, sin distinción de partidos, de dar fin á la interinidad que estamos atravesando, eligiendo rey de España al ilustre Duque de la Victoria.

Allá va el extracto de una correspondencia carlista.

Habla un tortosino desde las columnas de un periódico católico-apostólico-romano, y dice.

Que en Cherta, cuartel general de D. Ramon Cabrera en tiempos del rey que rabió, ha habido una manifestación de sacristanes *al aire libre*.

Que el acto dió principio con un *brave exordio*. Que el armonioso lenguaje de un joven electrizó á la multitud.

Que los nombres de D. Carlos y Cabrera excitaron el entusiasmo entre la multitud aquella.

Que se cantó el himno de Carlos VII, del profesor D. Roque.

Y que disuelta la reunión, el presidente invitó á tomar un refresco en su casa á todos los tortosinos.

Si será generoso este presidente!

No á los tortosinos; á todo el género humano convidamos nosotros para que almuerce, coma, meriende, refresque y cene en su casa.

Lo que es el profesor D. Roque y el joven que con sus armonías electriza deben haber quedado altamente agradecidos á la esplendidez de su dignísimo presidente.

Nuestro apreciable colega el *Universal*, que se entretiene, en inventar calumnias y falsedades, dice lo siguiente:

«Tan pronto como regresen á sus respectivas provincias, publicaremos los nombres de los comisionados carlistas que han venido á Madrid á recibir órdenes y las instrucciones recibidas.»

Si acaso la *Esperanza*, el *Pensamiento Español* y la *Regeneracion* dudan de que podamos dar noticias exactas, les diremos, que entre los comisionados venidos está un presbítero, á quien Isabel II dió una cruz de Isabel la Católica y hoy es un exagerado carlista, sin duda para hacer creer que sus ideas de hoy las profesó con convicción profunda.

Debe ser cosa del diablo lo que sucede en la corte de D. Carlos de Borbon y de Este. Apenas

preceptos de la religion que el Nerón del siglo XIX invocaba? ¿Podían reputarse ministros de un Dios de paz los sacerdotes que ó secundaban tan infame conducta, ó la aconsejaban, ó se constituían por sí en verdugos de sus hermanos? ¡Miserables! Prosigamos nuestra narración.

Recluidos los prisioneros en Beceite y tabicadas las ventanas para que no pudieran ni aun pedir limosna, recibían el día que mas dos onzas de patatas crudas y sin sal. A fuerza de muchos ruegos de los vecinos, se les permitió mas tarde que salieran algunos á barrer las calles y recoger los desperdicios de las verduras que encontraban en los basureros, que para aquellos desdichados eran un sabroso manjar. Pero hasta ese triste recurso llegó á faltarles, porque á pretexto de que reinaba en el depósito una epidemia que era necesario evitar se propagase, se impidió la salida á los reclusos condenándoles á la horrorosa suerte de que vamos á ocuparnos.

Horrible, pavoroso, desconsolador hasta donde no es imaginable, es el cuadro que vamos á bosquejar. Y no se diga por los que con mengua de la civilización y de la humanidad defienden hoy al infame autor de tantas desgracias, que exageramos; nó. La historia contiene con mas profusión los detalles que nosotros condensamos todo lo posible, atendida la estrechez de las columnas de nuestro periódico; y si aun necesario fuese, contamos con el testimonio verídico é inquebrantable de

testigos que han presenciado los hechos, que han sido actores en el tremendo drama que vamos á referir.

Tan hambrientos llegaron á estar los prisioneros que de nuestras filas había en Beceite, que se vieron en la horrorosa y repugnante precisión de **COMERSE LOS CADAVERES DE SUS COMPAÑEROS**. Apenas se cercioraban de que uno había muerto cuando se lo repartían como el manjar mas apetitoso.

Era tal el odio que tenían á una existencia tan desdichada y penosa, que los que iban á morir marchaban con sorprendente alegría, y los que quedaban presos se denunciaban como reos del mismo delito, y pedían como un privilegio la suerte de ser también fusilados.

De 1200 que habían ido á aquel depósito, solo salieron 200 para Peñarroya; y en el acto de marchar entresacaron á treinta que apenas podían tenerse en pie de debilidad, los acercaron á una zanja abierta en el huerto de D. Ignacio Micolau, y á tiros y bayonetazos, y muertos ó moribundos los precipitaban en ella, y los enterraban.

El subteniente del regimiento de Córdoba 10 de línea D. Juan Manuel Martín testigo ocular de los sucesos, dice en su diario que el día 4 de Enero de 1838 era tal el hambre de los prisioneros, que se arrojaban sobre los cadáveres de sus compañeros, y cortándoles á pedazos las carnes se las comían crudas, machacando las cabezas para extraer

había tomado Cabrera del partido carlista. avenencias entre ellos vuelve á gozar. La fracción nec de enhorabuena.

El *Pensamiento* Sr. Navarro Villoslada, periódico m téban Collantes, es párrafo:

«Si algunos de de nuestro periódico bajo el mando de nido parte ni gran escándalos de los les remuerde la co poco; ni mucho en cesa que ocupó el no les remuerde mucho á ciertas n han labrado la des no les remuerde parte en expedien mil cargos de pied lo más mínimo las las gentes sobre pudieran decir otr han figurado á la

El *Tiempo*, que negar ó atenuar nos da anoche un acerca de este pu

Segun el colega les suben, porque empleado ultimar ellos; pero esto, confianza en nuest en quo ha caído.

Se necesita un el duque de Móde so, para descifrar

Ayer á las once d batería de artillería so para Barcelona á igual clase; y segun escoltada por una co que guarneco á esta

Tenemos el may orden y tranquilidad en esta ciudad el de mas el honrado y sensatéz y cordura, cionarios de todos c circulaban noticias sus calenturientas in

Parece que la sí clase de terceros d esta provincia D. Jo Villarroya, que lo éste se ha conferido la de quintos, y D. Antonio Rabaza cial.

También se anu el personal de dic donde parece se va nario que en ella do

El tiempo ha vu tenao que estos días el cielo, que ayer Efectivamente se h esperamos que con dar el último bene

había tomado Cabrera á su cargo la organizacion del partido carlista, cálate que surgen serias desavenencias entre ambos personajes y que Ceballos vuelve á gozar de la confianza del Terzo.

La fraccion neo-carlista-carlista estará, pues, de enhorabuena.

El *Pensamiento Español*, periódico carlista del Sr. Navarro Villoslada, dirigiéndose al *Eco de España*, periódico moderado del Sr. D. Agustín Estéban Collantes, escribe, entre otros, el siguiente párrafo:

«Si algunos de los redactores ó colaboradores de nuestro periódico fueron alguna vez empleados bajo el mando de los moderados, jamás han tenido parte ni grande ni pequeña en los grandes escándalos de los prohombres de ese partido; no les remuerde la conciencia de haber influido ni poco ni mucho en la educacion de la augusta princesa que ocupó el trono hasta el 29 de Setiembre, no les remuerde de haber contribuido ni poco ni mucho á ciertas intrigas que, andando el tiempo han labrado la deshonra de personas respetables, no les remuerde la conciencia de haber tomado parte en expedientes como el de los trescientos mil cargos de piedra; y, en fin, no les atormentan lo más mínimo las congeturas que puedan hacer las gentes sobre el origen de su fortuna. ¡Ojalá pudieran decir otro tanto todos los hombres que han figurado á la cabeza del partido moderado!»

El *Tiempo*, que todos los dias dice algo para negar ó atenuar el alza de los fondos públicos, nos da anoche una explicacion muy peregrina acerca de este punto.

Segun el colega moderado, los valores españoles suben, porque los capitalistas ingleses han empleado últimamente grandes cantidades en ellos; pero esto, añade el *Tiempo*, no significa confianza en nuestra Hacienda, sino el descrédito en quo ha caído.

Se necesita un talento tan precoz como el que el duque de Módena ha descubierto en D. Alfonso, para descifrar este logogrifo!

Seccion local.

Ayer á las once de la mañana llegó á esta capital una bateria de artilleria del 5.º regimiento montado, de paso para Barcelona á donde va á relevar otra fuerza de igual clase; y segun se dice saldrá hoy para su destino, escoltada por una compañía de cazadores del batallon que guarnece á esta ciudad.

Tenemos el mayor placer en consignar el completo orden y tranquilidad con que se llevó á cabo el sorteo en esta ciudad el domingo último, dando una prueba mas el honrado y liberal pueblo castellanense de su sensatez y cordura, que es la desesperacion de los reaccionarios de todos colores, que sin fundamento alguno, circulaban noticias de trastornos, existentes tan solo en sus calenturientas imaginaciones.

Parece que ha sido declarado cesante el oficial de la clase de terceros de la Administracion económica de esta provincia D. José Cantos, sustituyéndole D. Antonio Villarrog, que lo era de la de cuartos. El destino de éste se ha conferido á D. Vicente Llopis que lo era de la de quintos, y para sus resultas ha sido nombrado D. Antonio Rabaza, Auxiliar de la Diputacion provincial.

Tambien se anuncian algunas otras variaciones en el personal de dicha Administracion económica, de donde parece se va á arrojar todo el elemento reaccionario que en ella domina.

El tiempo ha vuelto á cambiar, cediendo el frio intenso que estos dias se ha hecho sentir, y entoldándose el cielo, que ayer presagiaba una abundante lluvia. Efectivamente se han desprendido ya algunas gotas, y esperamos que continuarán en mayor abundancia para dar el último beneficio á los campos, que este año no

presentan mal aspecto, gracias á las aguas que tan oportunamente se presentaron en otoño y al tiempo húmedo y fresco que ha continuado durante todo el invierno.

Se nos ha asegurado que la causa de haber salido el sábado por la noche de esta capital dos compañías del batallon de Talavera con direccion á Segorbe, fué un telegrama dirigido al Sr. Gobernador por el Alcalde de aquella ciudad y Comandante del puesto de Guardia civil, en que decían si bien no creían que pudiera ocurrir un serio alboroto, los rumores que circulaban de que los carlistas intentaban aprovechar el disgusto por la quinta para promover trastornos, hacian necesaria la presentacion al menos de una compañía del ejército. Sabemos que el Gobernador tenia la firme conviccion y el resultado ha hecho ver que su prevision era fundada, de que la tranquilidad no se alteraria en Segorbe, por lo cual nada habia dispuesto respecto al envio de fuerza militar; pero visto el telegrama prefirió acceder á lo que indicaban dichas autoridades, que no correr eventualidades de responsabilidad graves. Entonces acordó saliesen las compañías de Talavera; pero cuando estos llegaron á Segorbe cinco ó seis horas despues de hecho el sorteo, este se habia realizado en medio de la calma mas completa. Se nos asegura que el Gobernador tan pronto como tuvo noticia de la llegada de las fuerzas á Segorbe; felicitó por telegrama al capitán señor Piñeiro, compañeros y tropa, por su feliz arribo, alegrándose de que hubieran sido inútiles su valor y esfuerzos, dándoles las gracias por las molestias sufridas en nombre de la nacion.

Se nos ha informado que habiendo pasado una comision compuesta de individuos del Ayuntamiento y padres de familia á suplicar al Sr. Gobernador prorogase al segundo domingo de Abril la celebracion del sorteo, contestó con la amabilidad que le distingue, estaba siempre dispuesto á hacer cuanto estuviere á su alcance en favor de la poblacion; pero que no estaba en sus facultades suspender el cumplimiento de una ley que en dia marcado habia de ejecutarse en los pueblos todos de la Peninsula. Parece que alguna indicacion se hizo sobre solicitar del Gobierno la próroga; el Gobernador entonces demostró que no era dable hiciese una excepcion en favor de esta capital, cuando el interés para conseguirlo no estaba justificado ni con mucho, toda vez que las operaciones que se decia faltaban para perfeccionar la asociacion de los interesados y redimir á los mozos, podían ejecutarse con holgura antes del domingo. Indicó medios para ello, y la comision se retiró satisfecha y complacida de las esplicaciones que habia oido al Gefe de la provincia.

Noticias generales.

En las Cortes ha comenzado la discusion del proyecto de ley electoral. El Sr. Quintero le impugnó, rechazando la eleccion por distritos, pidiendo el derecho de votar para los jóvenes de veinte años, y que se obre con gran gran severidad para castigar los abusos que se cometan.

Le contesta el marqués de Sardoal, aprobándose el título primero.

El general Prim se ha torcido un pie, lo cual le obliga á permanecer en su casa.

El Sr. Ruiz Zorrilla se halla tambien indispuerto. Ha llamado la atencion que los diputados mas importantes de la minoria republicana se abstengan de tomar parte en los debates de las leyes orgánicas. Trátase de acelerar su aprobacion.

El general Baldrich marcha de capitán general á Puerto-Rico.

En el ministerio de Fomento se estan llevando á cabo importantes trabajos referentes á instruccion pública, que creemos estaran terminados dentro de breves dias. Hemos oido asegurar que algunos de dichos trabajos se relacionan con reformas que se trata de introducir en los Institutos y otros establecimientos de enseñanza.

El nombramiento del Sr. Moret para el ministerio de Ultramar ha sido generalmente bien acogido por la prensa liberal, que hace justicia á sus brillantes cualidades.

A fin de la presente semana ó principios de la entrante, se ocupará el señor Figuerola en el arreglo del personal de su ministerio, teniendo presente, segun dicen, las indicaciones que hizo á los radicales en la última reunion que estos celebraron el dia 25 del actual.

Por una orden del ministerio de Fomento se ha dispuesto que se consideren como Institutos provinciales de tercera clase los Institutos locales.

Ya han jurado la Constitucion los individuos del clero que pertenecen al tribunal de la Rota.

Gacetillas.

Pensamientos.—Vamos, señoras, no quedarán Vds. descontentas de los siguientes, que son un verdadero canastillo de aromáticas flores para Vds.

Al lado de los grandes hombres siempre hay una mujer amada.

El amor es el sol de los génius.

El corazon de una mujer es como un instrumento, depende de quien lo toca.

Nada se parece más á un angel que una mujer perfecta.

En el corazon es donde Dios ha colocado el géneo de las mujeres; todas las obras de ese géneo son obras de amor.

No hay ningun dolor que la mujer no sepa endulzar.

No está decidido que las mujeres amen mas que los hombres; pero es incontestable que saben amar mejor.

Ya en Méjico han declarado El matrimonio civil. Mirad si hemos progresado! Gritaba el soltero Gil. Pero el casado Pascual Se lamentaba y decía Que mas progreso sería Declararlo criminal.

Hace poco que en Paris, acusado de raterias un vagabundo, compareció ante el tribunal del Sena. El presidente dió principio al interrogatorio de costumbre.

—¿Cómo os llamais?
—Juan Brancharri.
—¿Dónde vivis?
—En ninguna parte.
—Pero cuál es vuestra habitacion?
—No tengo ninguna.
—Acusado, faltais al respeto al tribunal. Por última vez, ¿dónde habitais?
—Señor, yo no habito en ninguna parte. Me cuelgo en la gran avenida de los Campos Eliseos, árbol cuarenta y tres, rama quinta.
Este verdadero rasgo de *sprit* produjo una carcajada general en el auditorio, y hasta los mismos jueces no pudieron contener la risa.

Un magistrado, con ribetes de neo, por supuesto, hizo en una tertulia la siguiente preciosa confesion:

—Cuando yo era pequeño tuve un ataque cerebral tan violento, que el médico que me asistió decía de mí: «Morirá ó se volverá imbécil.»

Y añadía:
—Pues bien; como ven Vdes. no me he muerto y soy.... magistrado.

Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.—San Vicente Ferrer patron de Valencia; sta. Emilia y la Catalina de Tomás.

Telégramas.

PARIS. 1.º—Continúa la huelga de mineros en e Creuzot tomando serias proporciones.

ROMA. 1.º—Asegúrase que la tercera sesion pública del Concilio se celebrará el próximo domingo de Ramos.

WASHINGTON. 1.º—Avisos de Haiti anuncian que Sager ha sido proclamado el 20 de Marzo presidente por cuatro años.

Los insurgentes siguen amenazando á los trayes.

LONDRES 1.º—Los ingresos del primer trimestre ascienden á 4.750,000 libras esterlinas, mas que en lo previsto en el presupuesto.

VIENA 1.º—Hay crisis ministerial.

CASTELLON.—1870.

Imprenta de Martin Masistegui, á cargo del socio Manuel Anaga, Embarcadero num. 22.

las Cátedras de segunda enseñanza, en las de las Universidades, formando hombres ilustres que han sido y son la gloria de una sociedad que saludaba sus nombres con admiración y respeto. Ella dá hospitalidad á la indigencia, á la ancianidad agobiada por el peso de los años, y de los achaques; trabajo al obrero, protección al génio, estímulo á la industria, confianza al comercio, recogiendo en cambio la abundancia y baratura para que los pueblos atiendan á sus mas precisas necesidades, para que la vida sea mas interesante con los gozes del lujo, para que, en una palabra, la existencia social en su gradacion resista á una monotonía intolerable. Si el aspecto encantador de las poblaciones opulentas, si el aura embalsamada de los jardines, llevan al alma estasiada sensaciones dulcísimas; si se amengua, debilita ó estingue la acción deletérea de las epidemias, si el aseo y limpieza son consideradas como necesidades apremiantes para una higiene salvadora; si presas de la muerte nuestros cadáveres son depositados en el sepulcro, durmiendo el sueño eterno sin que sean profanados, obra es de la administración.

Hé ahí por qué acertadamente decíamos que no carecía la ciencia de caracteres permanentes que arreglados en la práctica por leyes eficaces, ofrecen condiciones de estabilidad, cualquiera que sea el movimiento de los principios. En todo país civilizado serán aceptables y nunca caerá sobre ellas el sudario del olvido, las doctrinas que tiendan á dar impulso y progresivo desarrollo á los objetos que hemos reseñado.

Mas al entrar en otras regiones, al ocuparnos de la organización administrativa, encontramos diferencias radicales en la civilización, que deben ser aprovechadas para poner en armonía los derechos colectivos con los del poder que gobierna. Así se concibe fácilmente la variación en las leyes, que deben tomar en cuenta siempre las si-

tuaciones en que se encuentra el país, la movilidad constante de cada uno de los elementos sociales, la creación de necesidades nuevas que responden á intereses también nuevos, tal vez en oposición con el orden establecido; los adelantos y progresos, en fin, de cada uno de los ramos que constituyen la riqueza; para obrar sin lastimarles, tomar la iniciativa cuando convenga, ó dejar obrar la actividad individual cuando se agita y mueve por una senda provechosa. La máxima de *dejar obrar ó no gobernar demasiado*, carece de exactitud en el fondo, como dice el ilustre Calmeiro.

De lo dicho se deduce que la administración ha de distinguirse, aun en la esfera de acción, por cualidades peculiares que fundamenten sus actos, y que sin perder en las formas la flexibilidad tan indispensable para llenar su elevada misión, robustezcan su marcha, estableciendo esa conexión íntima que debe brillar entre sus obligaciones y deberes, y los derechos sociales que representa.

Campo inmenso se nos presenta, si podemos desarrollar nuestras ideas en los estudios que hemos hecho sobre las materias, que aunque en lonjananza, hemos avanzado en las precedentes observaciones. Ensayemos nuestras fuerzas, y si el objeto no se consigue, culpa será de nuestro ingenio, no de la voluntad.

Cada día se va fortaleciendo mas la idea que han concebido algunos hombres importantes, y apoyando la mayor parte de los liberales de buena fé, sin distinción de partidos, de dar fin á la interinidad que estamos atravesando, eligiendo rey de España al ilustre Duque de la Victoria

Allá va el extracto de una correspondencia carlista.

Habla un tortosino desde las columnas de un periódico católico-apostólico-romano, y dice.

Que en Cherta, cuartel general de D. Ramon Cabrera en tiempos del rey que rabió, ha habido una manifestación de sacristanes *al aire libre*.

Que el acto dió principio *con un bráve exordio*. Que el armonioso lenguaje de un jóven *electrizó* á la multitud.

Que los nombres de D. Carlos y Cabrera excitaron el entusiasmo *entre la multitud aquella*.

Que se cantó el himno de Carlos VII, del profesor D. Roque.

Y que disuelta la reunión, el presidente invitó á tomar un refresco *en su casa* á todos los tortosinos.

¿Si será generoso este presidente!

No á los tortosinos; á todo el género humano convidamos nosotros para que almuerce, coma, meriende, refresque y cene *en su casa*.

Lo que es el profesor D. Roque y el jóven que con sus armonías *electriza* deben haber quedado altamente agradecidos á la esplendidez de su dignísimo presidente.

Nuestro apreciable colega el *Universal*, que se entretiene, en inventar *calumnias y falsedades*, dice lo siguiente:

«Tan pronto como regresen á sus respectivas provincias, publicaremos los nombres de los comisionados carlistas que han venido á Madrid á recibir órdenes y las instrucciones recibidas.

Si acaso la *Esperanza*, el *Pensamiento Español* y la *Regeneracion* dudan de que podamos dar noticias exactas, les diremos, que entre los comisionados venidos está un presbitero, á quien Isabel II dió una cruz de Isabel la Católica y hoy es un exagerado carlista, sin duda para hacer creer que sus ideas de hoy las profesó con convicción profunda.»

Debe ser cosa del diablo lo que sucede en la corte de D. Carlos de Borbon y de Este. Apenas

preceptos de la religion que el Neron del siglo XIX invocaba? ¿Podian reputarse ministros de un Dios de paz los sacerdotes que ó secundaban tan infame conducta, ó la aconsejaban, ó se constituían por sí en verdugos de sus hermanos? ¡Miserables! Prosigamos nuestra narración.

Recluidos los prisioneros en Beceite y tabicadas las ventanas para que no pudieran ni aun pedir limosna, recibian el día que mas dos onzas de patatas crudas y sin sal. A fuerza de muchos ruegos de los vecinos, se les permitió mas tarde que *saltaran algunos á barrer* las calles y recoger los desperdicios de las verduras que encontraban en los basureros, que para aquellos desdichados eran un sabroso manjar. Pero hasta ese triste recurso llegó á faltarles, porque á pretexto de que reinaba en el depósito una epidemia que era necesario evitar se propagase, se impidió la salida á los reclusos condenándoles á la horrorosa suerte de que vamos á ocuparnos.

Horrible, pavoroso, desconsolador hasta donde no es imaginable, es el cuadro que vamos á bosquejar. Y no se diga por los que con mengua de la civilización y de la humanidad defienden hoy al infame autor de tantas desgracias, que exageramos; nó. La historia contiene con mas profusion los detalles que nosotros condensamos todo lo posible, atendida la estrechez de las columnas de nuestro periódico; y si aun necesario fuese, contamos con el testimonio verídico é inquebrantable de

testigos que han presenciado los hechos, que han sido actores en el tremendo drama que vamos á referir.

Tan hambrientos llegaron á estar los prisioneros que de nuestras filas había en Beceite, que se vieron en la horrorosa y repugnante precisión de **COMERSE LOS CADAVERES DE SUS COMPANEROS**. Apenas se cercioraban de que uno había muerto cuando se lo repartían como el manjar mas apetitoso.

Era tal el odio que tenían á una existencia tan desdichada y penosa, que los que iban á morir marchaban con sorprendente alegría, y los que quedaban presos se denunciaban como reos del mismo delito, y pedían como un privilegio la suerte de ser también fusilados.

De 1200 que habían ido á aquel depósito, solo salieron 200 para Peñarroya; y en el acto de marchar entresacaron á treinta que apenas podían tenerse en pie de debilidad, los acercaron á una zanja abierta en el huerto de D. Ignacio Micolau, y á tiros y bayonetazos, y muertos ó moribundos los precipitaban en ella, y los enterraban.

El subteniente del regimiento de Córdoba 10 de linea D. Juan Manuel Martin testigo ocular de los sucesos, dice en su diario que el día 4 de Enero de 1838 era tal el hambre de los prisioneros, que se arrojaban sobre los cadáveres de sus compañeros, y cortándoles á pedazos las carnes se las comían crudas, machacando las cabezas para extraer

había tomado Cabrera del partido carlista. avenencias entre ellos vuelve á gozar. La fracción necesita de enhorabuena.

El *Pensamiento* Sr. Navarro Villoslada, periódico matutino, también Collantes, es párrafo:

«Si algunos de de nuestro periódico bajo el mando de nido parte ni gran escándalos de los escuadreros de la co-poco ni mucho en cesa que ocupó el no les remuerde mucho á ciertas no han labrado la de no les remuerde parte en expedien mil cargos de pied lo más mínimo las las gentes sobre pudieran decir otr han figurado á la

El *Tiempo*, que negar ó atenuar nos da anoche u acerca de este pu

Segun el colega les suben, porque empleado ultimado ellos; pero esto, confianza en nues en quo ha caído.

¿Se necesita un el duque de Módo so, para descifrar

Ayer á las once batería de artillería so para Barcelona á igual clase; y segun escollada por una c que guarnece á esta

Tenemos el may orden y tranquilidad en esta ciudad el d mas el honrado y sensatez y cordura, cionarios de todos c circulaban noticias sus calenturientas i

Parece que ha si clase de terceros esta provincia D. Jo Villarroya, que lo éste se ha conferido la de quintos, y D. Antonio Rabaza cial.

También se anu el personal de di donde parece se v nario que en ella d

El tiempo ha v tenso que estos días el cielo, que ayer Efectivamente se h esperamos que con dar el último bene

había tomado Cabrera á su cargo la organizacion del partido carlista, cálate que surgen serias desavenencias entre ambos personajes y que Ceballos vuelve á gozar de la confianza del Terzo.

La fraccion neo-carlista-carlista estará, pues, de enhorabuena.

El Pensamiento Español, periódico carlista del Sr. Navarro Villoslada, dirigiéndose al *Eco de España*, periódico moderado del Sr. D. Agustín Estéban Collantes, escribe, entre otros, el siguiente párrafo:

«Si algunos de los redactores ó colaboradores de nuestro periódico fueron alguna vez empleados bajo el mando de los moderados, jamás han tenido parte ni grande ni pequeña en los grandes escándalos de los prohombres de ese partido; no les remuerde la conciencia de haber influido ni poco ni mucho en la educacion de la augusta princesa que ocupó el trono hasta el 29 de Setiembre, no les remuerde de haber contribuido ni poco ni mucho á ciertas intrigas que, andando el tiempo han labrado la deshonra de personas respetables, no les remuerde la conciencia de haber tomado parte en expedientes como el de los trescientos mil-cargos de piedra; y, en fin, no les atormentan lo más mínimo las congeturas que puedan hacer las gentes sobre el origen de su fortuna. ¡Ojalá pudieran decir otro tanto todos los hombres que han figurado á la cabeza del partido moderado!»

El *Tiempo*, que todos los dias dice algo para negar ó atenuar el alza de los fondos públicos, nos da anoche una explicacion muy peregrina acerca de este punto.

Segun el colega moderado, los valores españoles suben, porque los capitalistas ingleses han empleado últimamente grandes cantidades en ellos; pero esto, añade el *Tiempo*, no significa confianza en nuestra Hacienda, sino el descrédito en quo ha caido.

Se necesita un talento tan precoz como el que el duque de Módena ha descubierto en D. Alfonso, para descifrar este logogrifo!

Seccion local.

Ayer á las once de la mañana llegó á esta capital una bateria de artilleria del 5.º regimiento montado, de paso para Barcelona á donde va á relevar otra fuerza de igual clase; y segun se dice saldrá hoy para su destino, escoltada por una compañía de cazadores del batallon que guarnece á esta ciudad.

Tenemos el mayor placer en consignar el completo orden y tranquilidad con que se llevó á cabo el sorteo en esta ciudad el domingo último, dando una prueba mas el honrado y liberal pueblo castellanense de su sensatez y cordura, que es la desesperacion de los reaccionarios de todos colores, que sin fundamento alguno, circulaban noticias de trastornos, existentes tan solo en sus calenturientas imaginaciones.

Parece que ha sido declarado cesante el oficial de la clase de terceros de la Administracion económica de esta provincia D. José Cantos, sustituyéndole D. Antonio Villarrog, que lo era de la de cuartos. El destino de éste se ha conferido á D. Vicente Llopis que lo era de la de quintos, y para sus resultas ha sido nombrado D. Antonio Rabaza, Auxiliar de la Diputacion provincial.

Tambien se anuncian algunas otras variaciones en el personal de dicha Administracion económica, de donde parece se va á arrojar todo el elemento reaccionario que en ella domina.

El tiempo ha vuelto á cambiar, cediendo el frio intenso que estos dias se ha hecho sentir, y entoldándose el cielo, que ayer presagiaba una abundante lluvia. Efectivamente se han desprendido ya abundas gotas, y esperamos que continuarán en mayor abundancia para dar el último beneficio á los campos, que este año no

presentan mal aspecto, gracias á las aguas que tan oportunamente se presentaron en otoño y al tiempo húmedo y fresco que ha continuado durante todo el invierno.

Se nos ha asegurado que la causa de haber salido el sábado por la noche de esta capital dos compañías del batallon de Talavera con direccion á Segorbe, fué un telegrama dirigido al Sr. Gobernador por el Alcalde de aquella ciudad y Comandante del puesto de Guardia civil, en que decian si bien no creian que pudiera ocurrir un serio alboroto, los rumores que circulaban de que los carlistas intentaban aprovechar el disgusto por la quinta para promover trastornos, hacian necesaria la presentacion al menos de una compañía del ejército. Sabemos que el Gobernador tenia la firme conviccion y el resultado ha hecho ver que su prevision era fundada, de que la tranquilidad no se alteraria en Segorbe, por lo cual nada habia dispuesto respecto al envio de fuerza militar; pero visto el telegrama prefirió acceder á lo que indicaban dichas autoridades, que no correr eventualidades de responsabilidad graves. Entonces acordó saliesen las compañías de Talavera; pero cuando estos llegaron á Segorbe cinco ó seis horas despues de hecho el sorteo, este se habia realizado en medio de la calma mas completa. Se nos asegura que el Gobernador tan pronto como tuvo noticia de la llegada de las fuerzas á Segorbe; felicitó por telegrama al capitán señor Piñeiro, compañeros y tropa, por su feliz arribo, alegrándose de que hubieran sido inútiles su valor y esfuerzos, dándoles las gracias por las molestias sufridas en nombre de la nacion.

Se nos ha informado que habiendo pasado una comision compuesta de individuos del Ayuntamiento y padres de familia á suplicar al Sr. Gobernador prorogase al segundo domingo de Abril la celebracion del sorteo, contestó con la amabilidad que le distingue, estaba siempre dispuesto á hacer cuanto estuviese á su alcance en favor de la poblacion; pero que no estaba en sus facultades suspender el cumplimiento de una ley que en dia marcado habia de ejecutarse en los pueblos todos de la Peninsula. Parece que alguna indicacion se hizo sobre solicitar del Gobierno la próroga; el Gobernador entonces demostró que no era dable hiciese una excepcion en favor de esta capital, cuando el interés para conseguirlo no estaba justificado ni con mucho, toda vez que las operaciones que se decia faltaban para perfeccionar la asociacion de los interesados y redimir á los mozos, podían ejecutarse con holgura antes del domingo. Indicó medios para ello, y la comision se retiró satisfecha y complacida de las esplicaciones que habia oido al Gefe de la provincia.

Noticias generales.

En las Cortes ha comenzado la discusion del proyecto de ley electoral. El Sr. Quintero le impugna, rechazando la eleccion por distritos, pidiendo el derecho de votar para los jóvenes de veinte años, y que se obre con gran gran severidad para castigar los abusos que se cometan.

Le contesta el marqués de Sardeal, aprobándose el título primero.

El general Prim se ha torcido un pie, lo cual le obliga á permanecer en su casa.

El Sr. Ruiz Zorrilla se halla tambien indispuerto. Ha llamado la atencion que los diputados mas importantes de la minoria republicana se abstengan de tomar parte en los debates de las leyes orgánicas. Trátese de acelerar su aprobacion.

El general Baldrich marcha de capitán general á Puerto-Rico.

En el ministerio de Fomento se estan llevando á cabo importantes trabajos referentes á instrucción pública, que creemos estaran terminados dentro de breves dias. Hemos oido asegurar que algunos de dichos trabajos se relacionan con reformas que se trata de introducir en los Institutos y otros establecimientos de enseñanza.

El nombramiento del Sr. Moret para el ministerio de Ultramar ha sido generalmente bien acogido por la prensa liberal, que hace justicia á sus brillantes cualidades.

A fin de la presente semana ó principios de la entrante, se ocupará el señor Figuerola en el arreglo del personal de su ministerio, teniendo presente, segun dicen, las indicaciones que hizo á los radicales en la última reunion que estos celebraron el día 25 del actual.

Por una orden del ministerio de Fomento se ha dispuesto que se consideren como Institutos provinciales de tercera clase los Institutos locales.

Ya han jurado la Constitución los individuos del clero que pertenecen al tribunal de la Rota.

Gacetillas.

Pensamientos.—Vamos, señoras, no quedarán Vds. descontentas de los siguientes, que son un verdadero canastillo de aromáticas flores para Vds.

Al lado de los grandes hombres siempre hay una mujer amada.

El amor es el sol de los génius.

El corazon de una mujer es como un instrumento, depende de quien lo toca.

Nada se parece mas á un ángel que una mujer perfecta.

En el corazon es donde Dios ha colocado el génto de las mujeres; todas las obras de ese génto son obras de amor.

No hay ningun dolor que la mujer no sepa endulzar.

No está decidido que las mujeres amen mas que los hombres; pero es incontestable que saben amar mejor.

Ya en Méjico han declarado

El matrimonio civil.

¡Mirad si hemos progresado!

Gritaba el soltero Gil.

Pero el casado Pascual

Se lamentaba y decia

Que mas progreso seria

Declararlo criminal.

Hace poco que en París, acusado de raterias un vagabundo, compareció ante el tribunal del Sena. El presidente dió principio al interrogatorio de costumbre.

- ¿Cómo os llamais?
- Juan Brancharfi.
- ¿Dónde vivis?
- En ninguna parte.
- ¿Pero cuál es vuestra habitacion?
- No tengo ninguna.
- Acusado, faltais al respeto al tribunal. Por última vez, ¿dónde habitais?
- Señor, yo no habito en ninguna parte. *Me cuelgo* en la gran avenida de los Campos-Eliseos, árbol cuarenta y tres, rama quinta.
- Este verdadero rasgo de *spirit* produjo una carcajada general en el auditorio, y hasta los mismos jueces no pudieron contener la risa.

Un magistrado, con ribetes de neo, por supuesto, hizo en una tertulia la siguiente preciosa-confesion:

—Cuando yo era pequeño tuve un ataque cerebral tan violento, que el médico que me asistió decia de mí: «Morirá ó se volverá imbecil.»

Y añadia:

—Pues bien; como ven Vdes... no me he muerto y soy... magistrado.

Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.—San Vicente Ferrer patron de Valencia; sta. Emilia y la Catalina de Tomás.

Telégramas.

PARIS. 1.º—Continúa la huelga de mineros en Creuzot tomando serias proporciones.

ROMA. 1.º—Asegúrase que la tercera sesion pública del Concilio se celebrará el próximo domingo de Ramos.

WASHINGTON 1.º—Avisos de Haití anuncian que Saget ha sido proclamado el 20 de Marzo presidente para cuatro años.

Los insurgentes siguen amenazando á los trayes.

LONDRES 1.º—Los ingresos del primer trimestre ascienden á 4.750.000 libras esterlinas, mas que en lo previsto en el presupuesto.

VIENA 1.º—Hay crisis ministerial.

CASTELLON.—1870.

Imprenta de Martín Masüstegui, á cargo del señor Manuel Anaga. Empleado num. 22.

Los anuncios se insertarán a dos cuartos línea a los que sean suscritores, y a cuatro, a los que no lo sean.

SECCION DE ANUNCIOS.

Los remitidos a MEDIO REAL línea a los señores suscritores y a uno a los que no lo sean.



Ha regresado a esta ciudad Mr. Julian Ticoulat, dentista acreditado en la misma durante los doce años de su permanencia anterior. Ha traído de las mejores fábricas de Francia y de Inglaterra dentaduras, medias dentaduras y dientes sueltos tan perfectos que no se distinguen de los naturales. Todas estas clases de piezas son de confianza y se colocarán a un precio moderado, Empasta y orifica los dientes y muelas carreadas con una pasta de nueva invención que tiene el mismo color del diente y la propiedad de detener la caries. Limpia la dentadura dejándola en su esmalte natural. Estrae dientes y muelas, sin dolor alguno. Vende un elixir odontálgico para limpiar y conservar la dentadura.

Vive plaza de la Constitución, número 16.

EXTRACTO PECTORAL DE MÉDULA DE VACA.

TESORO PARA EL PECHO.

Reune las virtudes para aliviar las enfermedades del pecho, calma la tos, rebaja la irritación del pulmón y facilita la espectoración; es el mejor remedio para los catarros, asma y ronquera, volviendo clara la voz.

Depósito, Botica Central de Ferrer, calle de Enmedio, 66, Castellon.

En la misma farmacia se venden otros específicos.

ESENCIA AMERICANA

contra las calenturas intermitentes

(TERCIANAS.)

Este remedio es de los mejores para la curación pronta de las tercianas por pertinaces que sean como han tenido ocasión de observar muchos distinguidos médicos.

Unico depósito, Botica Central de Ferrer, calle de Enmedio, 66, Castellon, En la misma botica se venden los específicos de Aliño,

botica del Negrito—Valencia.

En la misma farmacia se vende el Refresco gaseoso purgante de Andres y Fabia, así como los específicos de Formigueras.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA DE FERRER.

Contiene los principios mas activos de la zarzaparrilla, guayaco, sasatras y otros vegetales sudoríficos y depurativos propios para la curación de la sífilis, herpes, sarna y demás enfermedades de la piel; promueve la transpiración y corrige los vicios de la sangre y humores del cuerpo.

Depósito, Ferrer, calle de Enmedio número 66.

Concordancias métrico--decimales, ó repertorio práctico general de reducciones de las medidas y pesas antiguas castellanas y de todas las provincias de España, á las del nuevo sistema métrico, y de estas á aquellas, y ajustes de precios por mayor y menor de cualquier mercancía en todas las medidas métricas con respecto al coste de las antiguas, y de estas respecto al coste de las métricas, por todas las monedas.

Libro del comercio, de las familias y de la propiedad,

POR

DON CESAR WAL.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Esta obra se publicará por entregas de ocho páginas, al precio de MEDIO REAL la entrega.

Toda la obra constará de unas setenta y cinco entregas próximamente, formando un volumen de unas 600 páginas.

Se suscribe en esta capital calle de la Mealla, número 13.

AL PUBLICO.

Vicente Urban, que vive en

esta Capital calle de las Monjas Claras número 10, tiene un abundante surtido de palmas blancas, y ofrece á los precios, los de 1.ª clase á 3. rs. uno, y los de 2.ª á dos.

GRAN DEPÓSITO DE SAL, PROCEDENTE DE SAN FERNANDO POR CUENTA DE COSECHERO.

No hay segunda especulación por los representantes de este gran depósito, por que el deseo de la casa productora es proporcionar ventajas al consumidor para facilitar salida á su manufactura en escala importante. Se garantiza la bondad del género y su precio podrá considerarse como al pié de la salina, sin otro aumento que los gastos relativos á su administración y transporte.

Para los pedidos dirigirse á los Sres. B. Lopez y sobrinos de Valencia Mar, 42.

AVISO INTERESANTE.

En la calle de Enmedio número 61 al lado de las cuatro esquinas, ha montado una fábrica de toda clase de SOMBREROS en donde se encontrará continuamente un hermoso y variado surtido en ongos negros color ceniza, café y otros colores y formas modernas; sombreros seda copa alta para Caballeros, canalados para Eclesiásticos, bonetes, solisdeos, sombreros paja para hombres y niños, como igualmente de alta novedad fantasia en castor, terciopelo y paja para Señoras y niñas los que se reciben de las mejores fábricas de París. Todos estos mencionados artículos, se venden mucho mas baratos que en Valencia como el público mismo podrá probar si es la realidad. Por un módico precio se limpian, se cambian de forma y de color dejándolos enteramente nuevos, por sucios que esten.

Año I.

Castellon

CONSIDERA

Hay momentos de silencio de los partidos ó menos directamente de ser, es señal in su desaliento, desistir. Todo acto de apatía es una bre mo que tolera, ó profunda que ning gantesco para el s dencia de aquella labo vida lozana y perpétuo dependi energía los obstac marcha, de no ha los impedimentos Mas grave y tr enemigo político

Y te ju
En v
Vas bri
Y á los
Lanzar
En v
Y bajas
Cuando
Te llan
Y te
Ante e
Adorna
Con lin
Nad
Todo;
Que lle
De la t
Deja
Si no t
Si cam
Debes
Y a
Piensa
Vá cor
Y que